
REUNIÃO DE CONSELHO CONSULTIVO 
Área de Proteção Ambiental Fernão Dias 

76ª Reunião Ordinária do Conselho Consultivo da APA Fernão Dias 
Data: 08/03/2023 

 
DADOS GERAIS 

Local: Microsoft Teams 
Endereço: https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_ZDJiNGM2NjctZjU4MS00NDhiLWI2YWEtN2E2NDMyNzk0YmY4
%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22924f9847-242e-4a9a-8913-
9e43649b9eaa%22%2c%22Oid%22%3a%22ed490635-1603-4e5f-bee6-
7065bf3df67a%22%7d  
Data: 08/03/2023 
Horário: das 14h00 às 17h00 
 
Participantes: Conselheiros: Saulo Tarsis Paiva Vieira (Prefeitura de 
Camanducaia), Taíris Maria Ferreira (Prefeitura de Brazópolis), Sidney José da 
Rosa (Prefeitura Municipal de Itapeva), Damião Aparecido do Couto (Prefeitura 
de Toledo), Ismael Aparecido da Silva (Prefeitura de Paraisópolis), José Otávio 
Gusmão de Souza (Prefeitura de Gonçalves), Luiz Gustavo de Castro Arantes 
(Prefeitura Municipal de Extrema), Clair Dias Oliveira (EMATER-MG), Rafael 
Eduardo Chiodi (UFLA - Universidade Federal de Lavras), David Figueiredo do 
Prado (Melhoramentos Florestal LTDA.), Camila Crispim de Oliveira Ramos 
(Instituto Socioambiental Mantiqueiros), Evandro Mendonça Negrão (Grupo 
Dispersores) e a Presidente do Conselho, Raquel Junqueira Costa (Gerente da 
APA Fernão Dias). 
 
Visitantes: Anderson Ramiro Siqueira (Supervisor Regional / URFBio Sul – 
Instituto Estadual de Florestas/IEF), Mathews Moraes Santos (Munícipe) 
Rodrigo Caldeira Grava Brazil (Ministério Público de Minas Gerais – 
Coordenadoria Regional), Paulo Fernandes Scheid (Instituto Estadual de 
Florestas/IEF), José Fernandez Freire (Instituto Socioambiental 
Mantiqueiros), Glaucia Regue (Munícipe), Aloysio Moura (UFLA - Universidade 
Federal de Lavras) e Adalberto Hilário de Almeida (APA Fernão Dias). 

PAUTA 
I - Abertura dos trabalhos pela Presidência do Conselho; 
II - Discussão e aprovação: 
a) da ata da reunião anterior; 
b) das justificativas de ausência; 
III - Informes da APA Fernão Dias; 
IV - Informes dos conselheiros; 
V - Revisão Pontual do Plano de Gestão da APA Fernão Dias – Zoneamento do 
Distrito de Monte Verde; 
VI – Assuntos Gerais; 
VII – Encerramento. 

ATA DA REUNIÃO 
I - Abertura dos trabalhos pela Presidência do Conselho: A gerente 1 

da APAFD, Raquel Junqueira Costa, iniciou a reunião cumprimentando 2 

a todos os conselheiros e demais presentes e agradeceu pela presença.  3 



REUNIÃO DE CONSELHO CONSULTIVO 
Área de Proteção Ambiental Fernão Dias 

76ª Reunião Ordinária do Conselho Consultivo da APA Fernão Dias 
Data: 08/03/2023 

 
II - Discussão e aprovação: 4 

a) da ata da reunião anterior: Raquel colocou em votação as atas da 5 

75ª Reunião Ordinária (Posse dos Conselheiros) e da 6ª Reunião 6 

Extraordinária sendo aprovadas por unanimidade. 7 

b) das justificativas de ausência: Raquel informou as justificativas de 8 

ausência dos conselheiros: José de Alencar Gomes (Corpo de Bombeiros 9 

Militar de Minas Gerais), Ismael de Jesus Moreira (COPASA - 10 

Companhia de Saneamento de Minas Gerais), Renato de Oliveira Aguiar 11 

(Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Sapucaí), Eliane Simões (AMAJU - 12 

Associação dos Moradores e Amigos do Bairro do Juncal) e Celina 13 

Caribé da Rocha Arantes (AMAJU - Associação dos Moradores e Amigos 14 

do Bairro do Juncal). Sidney perguntou se a ausência justificada é 15 

contabilizada como falta ou não. Raquel falou que precisa ver 16 

exatamente como está definido no Regimento Interno, mas a 17 

justificativa de ausência diminui a possibilidade de desligamento do 18 

conselho. 19 

III – Informes da APA Fernão Dias: Raquel informou sobre o Ofício 20 

LSMA 025/2023 da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Extrema 21 

dando ciência sobre 03 empreendimentos em processo de 22 

Licenciamento Ambiental no município. Comentou sobre o processo 23 

eleitoral 2023/2027 do CBH Piracicaba/Jaguari (CBH PJ) que está 24 

aberto e faltando entidades da sociedade civil para preencher as vagas. 25 

Sidney agradeceu pelo apoio na divulgação, pois por conta do pequeno 26 

tamanho da bacia existe a dificuldade em conseguir completar as vagas 27 

e informou que ainda tem vagas para prefeituras também. Raquel 28 

informou sobre a publicação da portaria de criação da RPPN Parque 29 

Levantina pertencente à empresa Melhoramentos. Comunicou que o 30 

processo de revisão integral do Plano de Gestão da APA foi 31 

encaminhado para avaliação da Gerência de Compras e Contratos para 32 

dar andamento na contratação de consultoria especializada. Comentou 33 

sobre os procedimentos adotados pelo IEF para análise dos processos 34 
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de intervenção ambiental com supressão de vegetação nativa do Bioma 35 

Mata Atlântica, mostrando o site com as informações sobre as reuniões 36 

da URC Sul de Minas. Camila falou que considera importante o 37 

conselho da APA ter acesso aos processos de intervenção ambiental no 38 

território da APA antes de serem avaliados pela URC e que gostaria de 39 

saber como se faz para participar das reuniões e poder se manifestar 40 

caso necessário. Anderson explicou que para participar das reuniões de 41 

qualquer colegiado que compõe o COPAM é preciso inscrever-se 42 

antecipadamente e que as informações para inscrição estão descritas no 43 

site do COPAM. Rodrigo Brazil comentou que houve renovação do 44 

colegiado da URC SM recentemente e algumas cadeiras para sociedade 45 

civil não foram preenchidas. Anderson falou que não sabe exatamente 46 

se já foi regularizado, pois quem coordena é a Supram. Camila 47 

manifestou interesse em participar da URC Sul de Minas. Anderson 48 

passou o contato da Supram via chat. Raquel comentou que por conta 49 

das colocações referentes a necessidade de pesquisas para avaliação 50 

dos impactos sobre a fauna silvestre provocados pelas supressões de 51 

vegetação nativa em Monte Verde, conversou com o Rafael que indicou 52 

o pesquisador Aloysio que se dispôs a fazer uma pesquisa sobre 53 

avifauna e que a Camila também se dispôs a auxiliar nos 54 

levantamentos, porém precisa de recursos para a realização da pesquisa 55 

(deslocamento, hospedagem, alimentação, etc.). 56 

IV – Informes dos conselheiros: Raquel passou a palavra aos 57 

conselheiros para apresentação de informes, mas não houve nenhuma 58 

manifestação. 59 

V – Revisão Pontual do Plano de Gestão da APA Fernão Dias – 60 

Zoneamento do Distrito de Monte Verde: Raquel passou a palavra 61 

para Camila apresentar o relatório de vistas. Camila iniciou a 62 

apresentação destacando as bases consideradas na análise (mapas, leis, 63 

nota técnica do IEF, Plano de Gestão da APA e Plano de Manejo 64 

Florestal da Melhoramentos) e mostrando uma visão geral do problema. 65 



REUNIÃO DE CONSELHO CONSULTIVO 
Área de Proteção Ambiental Fernão Dias 

76ª Reunião Ordinária do Conselho Consultivo da APA Fernão Dias 
Data: 08/03/2023 

 
Contextualizou o conflito existente entre o Zoneamento Ambiental da 66 

APA e o zoneamento definido pelo Plano Diretor de Camanducaia na 67 

zona urbana do distrito de Monte Verde. Comentou sobre a revisão do 68 

Plano Diretor durante a pandemia, dificultando a participação popular. 69 

Citou a existência de um Grupo de Trabalho dentro do conselho da APA 70 

para discussão sobre a revisão total do Plano de Gestão. Apresentou os 71 

efeitos que a urbanização da área em questão pode trazer à fauna e à 72 

flora da região e a possibilidade de criar áreas de riscos de desastres 73 

ambientais. Indicou que houve intervenção em áreas acima de 1.800 74 

metros de altitude entre 2007 e 2021. Comentou sobre a solução 75 

proposta pelo IEF através da Nota Técnica apresentada ao conselho da 76 

APA para apreciação. Sugeriu que seja feita uma avaliação das 77 

construções acima de 1.800 metros de altitude executadas após 2008, 78 

que a APA seja melhor estruturada com mais funcionários e que a 79 

revisão do Plano de Gestão da APA seja feita de forma integral, conforme 80 

proposto pelo IEF em outra nota técnica anterior, em conjunto com o 81 

Conselho da APA. Lembrou os desastres ambientais recentes 82 

provocados por eventos climáticos extremos e ocasionados pela 83 

ocupação de áreas de risco e pelo desenvolvimento agrícola sem a 84 

adoção de boas práticas de manejo e conservação do solo. Falou que é 85 

preciso desenvolver ações de educação ambiental, criar novas UCs nas 86 

áreas mais sensíveis, capacitar os conselheiros e agentes do poder 87 

públicos para resolução de problemas, incluir o conselho na discussão 88 

dos problemas da área de abrangência da APA e melhorar o apoio 89 

institucional aumentando a equipe da APA. Raquel fez breve explicação 90 

sobre os fatores que levaram à proposta de revisão pontual do 91 

zoneamento da APA. Ressaltou que o novo zoneamento proposto pela 92 

revisão do Plano Diretor de Camanducaia não está sendo considerando 93 

na discussão, considerando apenas a existência dos loteamentos 94 

antigos criados antes da elaboração do Plano de Gestão da APA. Paulo 95 

explicou os motivos que levaram a equipe técnica do IEF a propor a 96 
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revisão pontual do plano de gestão da APA, estando de acordo com o 97 

que determina o roteiro metodológico do ICMBio e afirmou que nunca 98 

houve a intenção de excluir das discussões o conselho da APA. Mathews 99 

relatou que é proprietário de lote na área em questão, estando impedido 100 

de construir por conta da proibição determinada pelo zoneamento da 101 

APA. Falou que não se trata da ampliação da zona urbana de Monte 102 

Verde, mas a correção de um possível erro na elaboração do 103 

zoneamento da APA. Ressaltou que se trata de áreas com loteamentos 104 

antigos devidamente legalizados e estruturados, como no caso onde está 105 

localizado o lote de sua propriedade. Raquel comentou que há diferentes 106 

situações de infraestrutura e condições de ocupação e antropização nas 107 

áreas em discussão. Fernandez questionou se alguém apoiaria uma 108 

revisão pontual em favor da natureza e falou que as alterações de 109 

normas são sempre motivadas pela questão econômica. Comentou que 110 

os planos diretores ainda são vistos apenas como um monte de papel. 111 

Falou que considera que a revisão tanto do plano diretor quanto do 112 

plano de manejo deve ser feita com a participação da comunidade. 113 

Saulo ressaltou que não se trata da ampliação da zona urbana de 114 

Monte Verde, mas a correção de um possível erro na elaboração do 115 

zoneamento da APA. Afirmou que não são loteamentos clandestinos, 116 

inclusive havendo recolhimento regular do IPTU, existindo estrutura 117 

viária, rede elétrica e abastecimento de água. Comentou que o mapa do 118 

perímetro urbano está disponível ao público através do site da 119 

Prefeitura. Esclareceu que o perímetro urbano vai até a divisa com o 120 

município de São José dos Campos (topo da serra), mas a área mais 121 

alta é definida como área de interesse ambiental e paisagístico, não 122 

estando parcelada em lotes, nem havendo possibilidade de 123 

parcelamento. Falou que todos os projetos de construção em Monte 124 

Verde passam pela análise da Secretaria de Meio Ambiente mesmo que 125 

não tenham intervenção ambiental, sendo solicitados laudos de altitude 126 

e declividade. Comentou que há déficit de fiscais municipais, mas 127 
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sempre que são informados sobre obras irregulares existe atuação da 128 

fiscalização e embargo da obra. Ressaltou que a área possui parâmetros 129 

urbanísticos diferentes das áreas mais baixas, restringindo o nível de 130 

ocupação. Comentou que foram realizadas oficinas para a discussão da 131 

revisão do plano diretor e que passou o contato do professor Braulio, 132 

representante da consultoria responsável pela revisão do plano diretor. 133 

Raquel comentou que teve uma conversa com o professor Braulio que 134 

marcou uma reunião, mas ele desmarcou por outro compromisso, 135 

depois houve uma reunião juntamente com o MP e posteriormente não 136 

houve mais contato. Rodrigo Brazil comentou que houve uma reunião 137 

com o professor Braulio, mas que foi apenas para expor as 138 

preocupações existentes por conta dos conflitos socioambientais e que 139 

isso fosse considerado na elaboração do plano diretor e nas oficinas 140 

públicas. Falou que não há indicação concreta de que houve erro da 141 

equipe técnica na elaboração do zoneamento da APA. Comentou que o 142 

uso restritivo de propriedades privadas é previsto na Constituição 143 

Federal. Demonstrou preocupação pelo fato de tratar de forma igual 144 

áreas com diferentes níveis de ocupação e infraestrutura.  Afirmou que 145 

continua faltando estudos para embasar a proposta de revisão. Falou 146 

que considera mais correto aguardar a revisão integral do plano de 147 

gestão. Elogiou a atuação do conselho e da gestão da APA. Ismael 148 

comentou que é preciso ter um entendimento melhor para a tomada de 149 

decisão. Raquel fez a leitura do item 10 da Nota Técnica onde está 150 

descrita a proposta de revisão do plano de gestão. Camila falou que há 151 

uma divergência entre a zona de expansão urbana determinada pela 152 

Prefeitura de Camanducaia e o que consta como zona de expansão 153 

urbana na nota técnica, pois no mapa da prefeitura a zona urbana vai 154 

até o limite do município com o estado de São Paulo. Raquel afirmou 155 

que o mapa apresentado pela prefeitura ao IEF não define como zona de 156 

expansão urbana até o limite do município, nem foi mencionado isso 157 

nos ofícios. Saulo reafirmou que a área mais ao topo trata-se de área de 158 
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interesse ambiental e paisagístico onde não há interesse nem 159 

possibilidade de edificação e não está parcelada em lotes. Camila falou 160 

que não deveria ser nem mesmo considerada como área urbana. Raquel 161 

esclareceu que na proposta da nota técnica esta área não está sendo 162 

transformada em expansão urbana pelo zoneamento da APA. Adalberto 163 

comentou que o perímetro urbano do distrito definido em lei vai até o 164 

limite do município, porém este está dividido em diferentes zonas com 165 

usos e restrições específicas para cada uma. Em seguida, Raquel 166 

colocou em votação a nota técnica com a proposta de revisão pontual, 167 

sendo rejeitada pelos conselheiros com 07 votos contrários, 02 votos 168 

favoráveis e 01 abstenção, estando ausentes 02 entidades. Votos 169 

favoráveis: Prefeitura de Camanducaia e Melhoramentos Florestal 170 

LTDA. Votos contrários: Prefeitura de Itapeva, Prefeitura de Toledo, 171 

Prefeitura de Paraisópolis, Prefeitura de Extrema, UFLA, Instituto 172 

Mantiqueiros e ONG Grupo Dispersores. Abstenção: EMATER-MG. 173 

Entidades ausentes: CBH Sapucaí e AMAJU. 174 

VI – Assuntos Gerais: Raquel perguntou se algum conselheiro tinha 175 

mais algum assunto a tratar, mas não houve nenhuma manifestação.  176 

VII – Encerramento: Sem mais a discutir, Raquel encerrou a reunião, 177 

lavrando-se a presente ata que, lida e considerada conforme, será 178 

assinada pela Gerente da APAFD e por todos os conselheiros presentes. 179 

PRINCIPAIS ENCAMINHAMENTOS 
-Verificar no Regimento Interno do Conselho a quantidade de faltas 
e/ou ausências justificadas que podem levar ao desligamento de uma 
entidade. 
 
 

PRÓXIMA REUNIÃO 
Data: 17/05/2023 
Local: Online 
Horário: 14:00 

Gerente e Presidente do Conselho:  
Raquel Junqueira Costa 
Contato: (35) 3433-2449 
 

 
 

_______________________ 
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Presidência do Conselho 

 
Assinaturas dos demais conselheiros: 

 
1. Resumo 

 
Título da reunião 

76ª Reunião Ordinária do Conselho Consultivo da 
APA Fernão Dias 

Participou 23 
 Hora de início 08/03/2023 13:38 
 Hora de término 08/03/2023 17:05 
 Duração da reunião 3h 27m 11s 

 Tempo médio de participação 2h 15m 43s 
 

2. Participantes 
 Nome Primeiro ingresso Última saída 

Raquel Junqueira Costa 08/03/2023 13:42 08/03/2023 17:05 

Gonçalves-MG Meio Ambiente (Convidado) 08/03/2023 13:43 08/03/2023 13:54 
Luiz Gustavo - Secretaria de Meio Ambiente de 
Extrema-MG (Convidado) 08/03/2023 13:43 08/03/2023 16:41 

Gonçalves-MG Meio Ambiente (Convidado) 08/03/2023 13:54 08/03/2023 16:39 

clair 08/03/2023 13:56 08/03/2023 16:39 

Anderson Ramiro Siqueira 08/03/2023 13:56 08/03/2023 16:37 

Mathews Moraes Santos  08/03/2023 13:57 08/03/2023 16:40 

Camila Ramos 08/03/2023 13:57 08/03/2023 16:39 

Adalberto Hilário de Almeida 08/03/2023 13:57 08/03/2023 16:54 

Taíris 08/03/2023 13:58 08/03/2023 16:32 

Paulo Fernandes Scheid 08/03/2023 13:59 08/03/2023 16:39 

Rafael - UFLA 08/03/2023 13:59 08/03/2023 16:23 

Rodrigo Caldeira Grava Brazil 08/03/2023 14:00 08/03/2023 16:39 

fernandez 08/03/2023 14:00 08/03/2023 16:39 

David Figueiredo Barros do Prado 08/03/2023 14:01 08/03/2023 16:39 

PMI Itapeva MG 08/03/2023 14:01 08/03/2023 16:37 

Gláucia Regue 08/03/2023 14:02 08/03/2023 14:20 

Evandro - Dispersores 08/03/2023 14:04 08/03/2023 16:39 

Saulo Vieira (Convidado) 08/03/2023 14:04 08/03/2023 16:40 

Ismael e Ariane Paraisópolis 08/03/2023 14:07 08/03/2023 14:36 

Aloysio Moura 08/03/2023 14:08 08/03/2023 15:26 

Ismael (Convidado) 08/03/2023 14:32 08/03/2023 16:37 

Damião Couto 08/03/2023 15:10 08/03/2023 16:39 

 


